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学而思布局线下学习空间 新马甲还是新赛道

伴读不教学、设备+老师答疑……11月23日，北京商报记者注意到，

在小红书等社交平台上涌现出关于“学而思学习空间”的相关内容。在随

后调查中北京商报记者了解到，该学习空间确属知名教育机构好未来旗

下学而思品牌，但并不向学生提供真人授课，而是让学生通过学习机自

学，并配有专门老师答疑，且不接待成人用户，仅面向未成年学生。目前

在北京已经开设了4家线下门店，但受疫情影响均暂停营业。学而思母公

司好未来集团方面表示，学习空间业务处于小规模探索阶段。

转播平台暗战解说嘉宾:
同样的世界杯 不同的流量
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北京已开设4家门店

“学而思学习空间，学习效果看得见。”
近日， 关于学而思推出学习空间的消息在
社交平台上引发关注。 北京商报记者经查
询得知， 目前学而思学习空间在北京共开
设了4家线下门店， 其中3家位于东城区，1
家位于昌平区回龙观。

“学习空间没有真人授课，不是线下培
训。”北京商报记者以学员身份咨询了学而
思学习空间相关门店的工作人员， 据该工
作人员介绍， 学习空间的主要模式是让孩
子通过学习机自主学习，自己做题，同时配
有专门的学陪师负责给孩子答疑， 收费标
准为每小时100元，周末也可到店学习。“现
在因为疫情防控影响， 门店暂时没有营
业。”该工作人员表示。

据介绍， 学而思学习空间的相关门店
今年9月开始营业，周末也面向学生和家长
开放。“三年级到初二的学生都可以过来，
但现在只开设了数学一个学科。”学而思学
习空间另一家门店的工作人员表示。

北京商报记者也注意到， 目前小红书
平台已出现名为“学而思学习空间” 的账
号，介绍学习空间的相关情况。而为了解更
多学而思学习空间信息， 记者联系了学而
思母公司好未来集团，相关工作人员表示，
学而思学习空间业务还处于小规模探索阶
段，时间并不久。

集合“硬件+真人”优势

“广州有吗”“深圳有吗”……在学而思
学习空间的相关推文下， 不少家长都在询
问门店是否开到了自己的城市。足见“学而

思”这一金字招牌在家长心中的地位。
家住石景山的庄先生听到学而思开设

学习中心后表示， 很希望能带着孩子体验
一次。“我们家很需要帮孩子找个能好好写
作业的地方， 听说学习空间里不仅有老师
看着，还有学习机课程，非常适合我们。”庄
先生还表示， 目前北京的门店都离自己家
太远了，希望能再多开几家。

在中关村教育投资管理合伙人于进勇
看来，家长对孩子学习的需求始终存在，当
原来培训模式走不通的时候， 需要探索出
另外一种方式帮助孩子学习。“直接提供大
班课或者小班课是不合规的， 通过硬件满
足需求，没有触及这些学习培训方式，也降
低了企业成本，并有利于技术的开发。”

而将学而思学习空间拆开来看，学习
空间内提供学习服务的两大主体分别为
学习机硬件和学陪师真人， 是一次集合
了好未来已有优势的转型探索。 在不少
从业者眼中， 好未来在教育行业中具备
技术优势，同时，学而思的老师也被家长
广泛认可。

今年9月， 在学而思学习空间开业同
期， 好未来旗下学而思智能曾推出智能硬
件“学拍拍”，同样主打答疑、带学功能，自
称“随身家教”。此外，学陪师也非此次学而
思的首创，据北京商报记者了解，早在2018
年， 学而思在开展线下培训时就已配备了
学陪师，主要负责帮助学生进入班级、督促
学生复习等教学之外的各项事务。

长期发展仍需政策引导

另值得关注的是， 和一般线下自习室
不同， 学而思学习空间并不面向成人用户
提供服务，他们的用户群体极为集中，多为

中小学生。在定价方面，处于相同地段的线
下付费自习室收费通常在每小时8-13元不
等， 学而思学习空间的收费为每小时100
元。在服务项目上，普通线下自习室往往仅
提供场地，学而思学习空间除场地外，还提
供硬件设备、辅助学习等相关服务。

在宣传中， 学而思学习空间的服务形
式被描述为孩子的自学， 形式也以学习机
自学为主、学陪师答疑为辅。尽管如此，仍
有业内人士表达了对学而思学习空间是
否会在未来受到政策限制的担忧。“目前
这种形式应该还在合规范围之内，不然他
们也不会做这方面的尝试。但如果未来这
种形式真的又形成了巨大影响，会不会又
会出现新的文件进行限制？”相关业内人士
表示。

于进勇则指出， 从给家长减负的角度
看， 学习空间的出现是好事，“毕竟在很多
职工家庭里，家长一上班，孩子自己自习确
实存在问题”。于进勇直言，如果有政策引导
学习空间发展，可以尝试把学习空间和学校连
接起来。

“学习空间自身也要不断拓展，拓展为
混合的学习环境， 在这个空间里没有年级
的界限，各个年级的孩子均可在一起学习。
如果按科目划分的话， 我认为提供非学科
类的学习更有价值，比如学习书法，不管是
二年级还是五年级的学生都可以在一起学
习。”于进勇表示。

而从技术角度出发， 当前学而思学习
空间已有了“硬件+场景”的结合，将技术手
段置于学习的应用场景中。“这对用技术提
升教育效率也有积极意义。 督促教育企业
从科技方向发力，让教育效率更高，成本更
低，效果更好。”于进勇说道。

北京商报记者 赵博宇

左手排片右手防疫 影院蓄势《阿凡达2》

世界杯热度直线上升，拥有转播权的平台也
开足了马力吸流量， 不仅在内容设置上玩出各种
花样，解说员、嘉宾等相关主持人的安排也“卷”了
起来，本届世界杯期间，除了球迷们所熟知的宋世
雄等足球解说大咖，包括武大靖、鹿晗在内的运
动员、明星、歌手、乐队主唱等也悉数上阵参与到
“解说大战”中。据北京商报记者不完全统计，当
下已公布的解说及嘉宾就已超百人。

鹿晗出现在赛事直播间的一幕，让本就热
度攀升的世界杯又掀起新的热议话题，而鹿晗
只是此次解说大咖中的明星之一。

据北京商报记者不完全统计，当下各个赛
事节目转播平台已陆续透露将有超百人登上
解说台及相关赛事衍生节目。 其中在解说方
面，人们耳熟能详的解说员悉数登场，如央视
便由贺炜、刘嘉远、朱晓雨、曾侃等为观众进行
解说。除此以外，体育圈、音乐圈、主播圈的各
路人士也都出现在各个平台线上“侃球”。

以咪咕为例， 在其公布的大咖解说名单
中，不仅有曾解说过中国首届世界杯转播的宋
世雄，还有詹俊、张路、颜强等一众深受球迷欢
迎的足球解说员，仅整个大咖解说团队的人数
便达到了20余人。与此同时，咪咕还邀请被称
为“神奇教练”的米卢、多次打破女子短道速滑
纪录的王濛等体育圈人士，以及老狼、王啸坤、
苏醒、 盘尼西林等音乐圈人士作为节目嘉宾，
再加上金佳悦、曹菁芮等女主播。截至目前，以
上涉及人员数量已超过60人。

另一转播平台抖音同样不甘示弱，无论是
体育赛事解说员苏东、 前足球运动员孙继海、
男子短道速滑队运动员武大靖，还是名嘴白岩
松、明星鹿晗，都成为抖音赛事解说团中的一
员。此外，抖音还组建了由山羊君、董老厮、解
说员小张等多位主播组成的“足球合伙人”，以
及文化名人樊登、姜昆、周国平、窦文涛主持的
直播节目《大咖侃球》等，使得仅解说员、主播、
主持人便达到50人左右，若后续更多节目嘉宾
登场，人员数量将进一步增加。

作为最具知名度的足球赛事，世界杯的吸
睛力不言而喻。据FIFA此前透露的数据，2018
年世界杯的全球观看人数高达35.72亿人，同时
国际足联因凡蒂诺则曾对外预测，今年世界杯
的观众数量有望达到50亿。

世界杯在中国也有着不小的影响力 。
FIFA在2018年世界杯收视报告中曾提及，当
年中国不仅是网络播放量最多的国家，也是全
球观看世界杯人数最多的国家， 达到6.557亿
人，占收视总人口的18.4%。

“转播平台不止一家，因此平台在用世界杯
的吸睛力为自身攒流量时，通过对解说员、嘉宾
的布局也是争得更多关注度的手段。”电视评论
人孙禹认为， 与剧集或综艺火爆之时更多仍聚
集在部分受众群不同，世界杯虽是球迷的狂欢，
但更具有社会性热度，有着更为广阔的受众面，
这是其他文娱节目难以实现的。 而将不同领域
的知名人士囊括进世界杯的解说或嘉宾团队，
则能进一步吸引不同圈层的观众聚集于此。

现如今，转播平台围绕着嘉宾还设计推出
不同类型的衍生节目， 将多种形式与足球联
动，如咪咕便将老狼、盘尼西林等嘉宾汇集推
出沉浸式音乐足球陪伴真人秀《摇滚足球-茵
乐现场》， 实现足球和音乐的联动； 抖音则有
《DOU来世界杯》《依然范志毅》《黄家足球班》
等多档节目，融合脱口秀、相声等不同形式。

观众严女士向北京商报记者表示，自己本
不看足球， 但世界杯已经成为全民关注的赛
事，各路明星纷纷在世界杯上露脸，引得自己
也产生了兴趣，虽然还是看不太懂球，但听着
明星的解说或对话也觉得挺有意思的。

不只是平台借世界杯来吸引用户，当各路
明星出现在解说台上，背后也有着双赢的打算。

“近两年特殊因素的出现， 确实给明星的
事业发展带来了风险， 歌手的线下演出可能
面临无法成行的挑战， 演员在拍摄影视作品
时可能也会出现项目临时变动， 作品能否播
出也存在未知。 但明星需要通过作品的产出
与持续的曝光来维持自身的热度， 此时世界
杯其实是一个增加曝光度的好时机。”经纪人
赵新月如是说。

而据某从业者透露，目前光是解说员只要
稍微有点知名度的都能拿到一场数千元的报
酬，更不用说名嘴和自带流量的明星，想要拿
到更高的报酬也不是难事。

值得注意的是，参与世界杯相关节目不只
是能在当下获得流量，对明星今后的事业拓展
也有望起到推动作用。赵新月表示，借助世界
杯的曝光，也能够帮助明星塑造形象，且当下
体育也是热门领域，或许能够在体育领域的商
业合作带来新机会。

数字文创产业智库研究员李杰表示，世界杯
虽然整个赛程只有不到一个月的时间，但其热度
与关注度是其他节目难以比拟的，平台通过转播
赛事并推出节目，所获得的播放量不只是亿次那
么简单，而是会以数十亿次的规模起步，明星在
诸多播放量下的曝光度也会快速增长，因此对于
各方均是双赢。 北京商报记者 郑蕊

11月23日，据20世纪影业官方微博，科幻动作电影《阿凡达：水之道》（以下简称《阿凡达2》）定档

12月16日于中国内地以3D、IMAX3D、CINITY、中国巨幕等全格式上映。消息一出，不仅引发众多影迷

热议，还带动多只影视股拉升，作为引进方的中国电影股份有限公司（以下简称“中国电影”）股价一度

涨近8%，截至当日收盘，股价涨超5%。受此利好影响，上海电影、万达电影、阿里影业等影视、院线股

纷纷跟涨。据灯塔专业版，《阿凡达2》如今累计想看人数超27万人次，2022年走向结尾，伴随这部重磅

进口片的定档，电影市场也期盼着更多大片的到来，推动行业向前迈进。

影视大佬股价齐涨

备受影迷关注的电影《阿凡达2》，于11月
23日正式公布了在中国内地的上映时间，定
档12月16日，并将以3D、IMAX3D、CINITY、
中国巨幕等全格式上映。

消息一出， 相关话题在多个社交平台引
发热议。据微博数据，截至北京商报记者发稿，
话题“阿凡达2”累计阅读量2.1亿次，讨论量达
4.9万次。据灯塔专业版，《阿凡达2》的累计想看
人数已突破27万人次，并保持增长之势，从受
众年龄上看，20-29岁受众占比超五成。

中国电影11月23日在投资者互动平台表
示，电影《阿凡达：水之道》已定档，根据国家
政策， 进口影片由公司之控股股东中国电影

集团公司引进，公司参与国内发行。而定档的
消息也带动中国电影股价一度涨近8%，截至
当日收盘，中国电影股价涨超5%。与此同时，
还带动上海电影、横店影视、幸福蓝海、金逸
影视等影视股股价跟涨。

此外，北京商报记者也注意到，受此利好
影响，万达电影、阿里影业、猫眼娱乐等院线
股也有不同程度的上涨。 投资分析师高嘉认
为，新电影尤其是优质新片的上映，能够有效
带动票房增长，而“阿凡达”IP多年间在全球
积累的影响力毋庸置疑，借由其高关注度，有
望推动电影市场回暖。

影院筹备紧锣密鼓

影迷陈女士谈到，作为“13年老粉”，早在

2010年导演卡梅隆确认将为《阿凡达》推出续
集时，她就对续作定档这一天充满期待。与此
同时，作为电影爱好者，也盼着能重回大荧幕

前，再度感受在影院观影的氛围感，期待能有
更多大片、好片上映。

公开数据显示，2010年，《阿凡达》 在国内

斩获14.28亿元票房，成为当年国内票房冠军。
2021年重映时，《阿凡达》魅力不减，连续多日
蝉联国内票房冠军，重映票房突破3亿元。业内
人士预测，《阿凡达2》累计票房有望达40亿元。

“希望能在保证健康与安全的前提下，迎
来更多的观众，但环境因素之外，影院更需要
好作品。”海淀区某影院负责人曾先生向北京
商报记者介绍，如今已接近年末，但暑期档以
来院线中一直缺少票房表现强势的作品，因
此《阿凡达2》的定档振奋人心。现阶段已接到
放映相关通知， 物料等宣传营销工作将陆续
展开，力求在电影进入预售期后，市场热度能
再度攀升。

影评人刘畅认为，受外部环境影响，部分
影片调整上映档期，因而市场中缺少有票房号
召力的电影助力。前作优秀的市场表现往往都
能对续作产生积极影响，“阿凡达”IP的高口碑
和第一部作品的票房表现， 无疑将带起观众
的观影兴趣，从而促进影市回温。而在《阿凡
达2》之外，市场也在期待更多大片的到来，推
动即将到来的圣诞档、元旦档热力升级。

在推进定档影片的相应宣传工作外，各
大院线也及时部署卫生工作， 以应对可能到
来的观影潮。 万达影城相关负责人告诉北京
商报记者， 已收到放映消息， 目前影城按照
50%上座率售票， 观众观影需要提供48小时
核酸阴性证明、健康码、行程码。

北京商报记者 郑蕊 韩昕媛

票房突破3亿元

累计阅读量2.1亿次

讨论量达4.9万次

话题“阿凡达2”

灯塔专业版

《阿凡达2》 的累计想看人数已突破

27万人次

20-29岁受众占比超五成

2010年 《阿凡达》

14.28亿元票房

成为当年国内票房冠军

2021年

多日蝉联国内票房冠军

重映


